

et il devint ainsi le deuxième archevêque de Westminster depuis le rétablissement de la hiérarchie catholique en Angleterre.

Mgr Manning assista au Concile du Vatican où il vota le dogme de l'infailibilité du pape. Il fut créé cardinal par N. S. P. le pape Pie IX en 1875.

Savant et vertueux, zélé et charitable, apôtre de la tempérance, et ami, protecteur et défenseur des classes ouvrières, Mgr Manning a fait un bien immense. Il jouissait d'une grande popularité, et c'est grâce à lui si la grève des docks de Londres ne s'est pas terminée par une épouvantable catastrophe.

Ecrivain fécond, le cardinal Manning a publié un grand nombre d'ouvrages parmi lesquels on distingue la "*Souveraineté temporelle des Papes, les Fondements de la Foi, l'Eglise catholique et la société moderne, etc.*, etc.

Manning et ses illustres contemporains Wiseman et Newman ont fait faire des progrès immenses à l'église catholique en Angleterre. Leur mémoire ne périra pas, et leurs compatriotes les considéreront toujours comme trois de leurs plus grands hommes.

* * *

* Le duc de Clarence, héritier présomptif de la couronne d'Angleterre, est né le 8 janvier 1864. Il était âgé de 28 ans et quelques jours. Il a fait une partie de ses études à l'université de Heidelberg. Il a beaucoup voyagé. Il siégeait depuis peu à la chambre des Lords.

D'une faible constitution il n'a pas pu résister à la terrible maladie dont il était atteint. Depuis plusieurs jours le peuple anglais était dans l'anxiété la plus vive, car les nouvelles de Sandringham, où le prince est mort, étaient de plus en plus alarmantes. Enfin il expira le 14 janvier, un peu après 9 heures A. M., entouré de tous ceux qui lui étaient chers et qui lui ont prodigué tous les soins les plus dévoués et les plus intelligents.

Le prince était fiancé à sa cousine Marie-Victoire de Teck, une personne accomplie et renommée pour sa modestie, sa beauté, sa charité et les plus aimables qualités de l'esprit et du cœur. Elle est la favorite du public anglais et plus spécialement des classes pauvres qui lui ont voué une espèce de culte. Le mariage devait avoir lieu au château de Windsor. Mais, hélas ! la pauvre jeune princesse pleure aujourd'hui le fiancé de son choix, et les pompes brillantes d'un mariage royal ont été remplacées par les lugubres cérémonies des funérailles. Ces funérailles ont eu lieu mercredi, le 20 janvier au château de Windsor, dans cette même chapelle de Saint-Georges qui devait être témoin de son mariage.

Par la mort du duc de Clarence, le prince Georges de Galles, deuxième fils du prince de Galles, devient l'héritier présomptif de la couronne d'Angleterre.

* * *

* * Pendant que le cardinal Manning rendait le dernier soupir à